

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX, Número 3.176

En la isla al mes ptas 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón sábado 3 de Octubre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Operaciones terrestres

En Occidente

Barcelona 3, 6 15

Progresos de los aliados

Burdeos.—Los ejércitos aliados continúan de una manera satisfactoria sus avances progresivos por el Norte del Somme.

El ejército que se organizó en Rouen, según ya dije, se porta admirablemente. Su efectivo se calcula en doscientos mil hombres que han tomado la ofensiva aguda y arrollan al enemigo apesar de la superioridad numérica de los teutonas. Se desconoce quien es el comandante en jefe de este cuerpo de ejército. Hay quien supone que es el general Pau.

Otro misterio hay que registrar relativo al ala derecha de la línea franco-inglesa de la que sólo se sabe por noticias oficiales que progresa por la región de Woëvre y empuja al germano hacia el sudoeste de Verdun. La llegada de refuerzos apresurará la solución final.

Las fuerzas que desarrollan en estas operaciones de la derecha las manda el general Castelnau, a quien, por sus talentos militares, el generalísimo Joffre concedió tan importante cargo en el que le confirmó el gobierno de la República, sin tener para nada en cuenta la filiación clerical del general Castelnau ni sus ideas contrarias al régimen de gobierno vigente en Francia.

No se tienen, como he dicho, noticias concretas de los combates que se libran en la región oriental francesa.

Se sabe sólo que Longwy, hoy en poder de los alemanes, resiste tenazmente el ataque de los aliados y que estos disputan a los germanos las líneas que conducen al Luxemburgo.

Para la explicación de la noticia anterior creemos de utilidad los datos siguientes: El río Somme corre de este a oeste por el norte de Francia, pasa cerca de las poblaciones de Peronne, San Quintín y Amiens, cuya situación ya conoce el lector, y desemboca en el canal de la Mancha.

Rouen, donde se organizó un ejército es una importante ciudad sobre el Sena y cerca de la desembocadura de este río. La región de Woëvre se extiende de norte a sur por el este de Verdun.

La situación geográfica de Longwy y de ambos Luxemburgos ya la hemos indicado otras veces.

Relato de un terrible combate

Se conocen detalles del tremendo ataque dado por la guardia prusiana, tan famosa, al centro francés que en Reims se sostiene férreamente y que los teutonas se empeñan en romper a todo trance. Después de ocupar Soissons los aliados, se adueñaron de la línea férrea por medio de incansables ataques al enemigo que la defendía.

El día 26 se observó un movimiento general muy acentuado en las líneas alemanas. Al amanecer las fuerzas de dragones, caballería encargada de la vigilancia y exploración lejanas, trajeron la noticia de que los imperiales se aprestaban para iniciar muy pronto un ataque contra el centro de la línea franco-inglesa. Pronto se vió que una gran masa, que

ascendería a más de quince mil hombres de la guardia prusiana, iniciaba un movimiento envolvente. Desde un aeroplano francés pudo el aviador observar todas las maniobras de los teutonas de las que dió cuenta al jefe de las fuerzas republicanas.

Se ordenó a la caballería francesa que ocupara las alturas de Auberive y de Suipe para contener el ímpetu enemigo y dar tiempo y lugar para que llegaran fuerzas de infantería que se hallaban a diez kilómetros.

A las seis de la mañana los dragones y cazadores cortaron las barricadas del pueblo y emplazaron ametralladoras.

Una brigada de husares alemanes se lanzó a la carrera a través de las viñas para sorprender a la infantería francesa que venía por el camino de Soissons.

Los artilleros republicanos veían acercarse a la caballería imperial, a la que esperaban serenos y confiados en la eficacia de sus propios fuegos.

Hubo un momento crítico en que los artilleros al parecer corrieron el riesgo de ser acuchillados sin haber podido utilizar sus cañones. Los husares estaban ya a mil metros.

El jefe de las baterías ordenó un cambio de posición y las piezas fueron emplazadas rápidamente en la carretera.

Desde la voz de mando hasta la terminación del movimiento mediaron dos minutos. Los ginetes alemanes, lanza en ristre, están ya a seiscientos metros.

Dispararon entonces, los primeros shrapnels que producen estragos en las filas teutonas. Siguen empujando su avance, están ya a doscientos metros de las bocas de las piezas francesas.

Hacen éstas fuego rápido, lanzan a granel proyectiles de metralla que al estallar arrojan una densa granizada de balines sobre la caballería germana. Por cientos caen los ginetes y los caballos; éstos relinchan desesperados, se encubren, dan la voltereta; la columna se deshace, el espectáculo es en suma horroroso.

Insisten los oficiales supervivientes en pretender arremeter contra los artilleros franceses para anularlos. Vano propósito: porque un huracán de metralla los contiene, las baterías francesas vomitan la muerte.

Aquelas viñas, ha e poco verdes y de risueño aspecto, es un ahora cubiertas de cadáveres de ginetes y caballos, de hombres y animales heridos, agonizantes muchos.

Dos mil ginetes quedaron tendidos en muy breves momentos. Pocos pudieron huir a dar cuenta a los suyos de tan espantosa carnicería.

Los artilleros, héroes de este sangrienta acción, lograron darse la mano con los dragones de su propio ejército y, previo otro cambio de posición de las baterías, continuaron la terrible lucha.

El enemigo respondió furiosamente al fuego de las ametralladoras, que duró dos horas. Legó la infantería con tal ansia esperada, y comenzó a dar ataques a la bayoneta.

Privados los teutonas de su caballería, exhermiada por los cañones franceses, retrocedieron y se interpuso un batallón de zuavos para atacarlos por retaguardia.

En tan apurado trance tuvo que sacrificarse un regimiento de dragones prusianos que cubrió la difícilísima retirada de los germanos; inició contraataques e hizo desesperados esfuerzos para salvar las columnas que se escapaban. Los granaderos se lanzaron contra los franceses.

Después del último choque sólo quedó ante los franceses un grupo de alemanes alrededor de una bandera. Los vencidos levantaban las culatas en alto en señal de sumisión. En pie sólo quedaron un centenar de granaderos prusianos; los demás estaban muertos o heridos.

Este heroico sacrificio, tan sublime abnegación y desprecio de la vida, han causado general admiración. La guardia prusiana tuvo en este combate más de tres mil bajas.

De Reims hemos dado ya noticias y datos.

Soissons está sobre el Aisne, al oeste de Reims. Al este de esta última ciudad está Suipe, de manera que los sangrientos combates relatados se desarrollaron en una región indicada por la línea Soissons Reims-Suipe.

Comunicado oficial

Burdeos.—El último comunicado oficial, contiene las noticias que siguen:

Primero: en el ala izquierda la batalla continúa con encarnizamiento y gran violencia en la región de Roye, donde los alemanes han concentrado fuerzas importantes. La acción se extiende cada vez más al norte. El frente de combate se prolonga por la región al sur de Arras.

Segundo: Sobre el Mosa los alemanes intentaron tender un puente cerca de Saint Mihiel; lo hemos destruido. En la campaña ofensiva en la región de Woëvre progresamos paso a paso, en especial en la región por Spremont y Saint Mihiel.

Tercero: Por el extremo este del frente ambas partes sólo han intentado operaciones parciales.

No hay por lo tanto en esta parte variaciones sensibles.

La región de Roye está entre los ríos Oise y Somme al sur de la línea Amiens San Quintín. Al norte de esta línea está la población de Arras.

Saint Mihiel está situado sobre el Mosa al sur de Verdun. Spremont está al sur de Saint Mihiel y próximo a dicho pueblo.

En Amberes

En la parte de Amberes, según un comunicado oficial, la situación no ha cambiado; sigue el duelo de artillería que se sostiene al sur de las fortificaciones.

Unas baterías alemanas que se aventuraron a acercarse demasiado fueron destruidas.

Desde un dirigible alemán se lanzaron bombas sobre algunas localidades cercanas a uno de los fuertes de Amberes. Causaron desperfectos de poca importancia.

Las baterías de la plaza dispararon sobre el zeppelin y éste huyó.

Lucha aérea

En Compiègne se reunieron algunos aeroplanos alemanes con el intento de efectuar alguna exploración.

Un aviador francés les dispersó y se reauron.

Puentes sobre el Mosa

Los alemanes han construido cinco puentes sobre el Mosa, en la parte

comprendida entre Givet en la frontera franco belga y Namur, confluencia del Sambre y el citado río.

Ignórase si estos puentes tienen por objeto facilitar los aprovisionamientos o la retirada en caso necesario.

Es probable que el tendido obedezca a una y otra idea.

Camino del desastre

La prensa de París unánimemente considera que la campaña alemana en territorio francés ha fracasado por completo.

No pasarán muchos días, dicen los diarios franceses, sin que los alemanes sean arrojados definitivamente de las tierras republicanas.

Refuerzos portugueses

Inglaterra, en virtud de su alianza con Portugal, ha pedido a esta República que envíe artillería.

El gobierno portugués no sólo enviará los cañones pedidos, sino también una división de diez y seis mil infantes a la que seguirán otros refuerzos.

El generalísimo de estas fuerzas será una persona que hoy ocupa un elevado cargo en el ejército portugués.

También la República portuguesa organiza una división naval de tres mil hombres que irán a luchar por la causa de la libertad y el progreso.

Situación terrible

Nueva York.—Se ha recibido un despacho terrorífico expedido en Berlín y autorizado por la censura.

Dice que la situación es terrible y que jamás se libraron en el mundo combates tan sangrientos.

Sólo durante las noches se concede a las tropas un rato de descanso que dedican a enterrar muertos y recoger heridos.

Provisiones e infundios

Los alemanes han adquirido en Escandinavia grandes cantidades de carnes saladas.

Sus agentes continúan la propaganda de noticiones e infundios, sistema Worlf, que cuesta un dineral y resultan contraproducentes, pues todo el mundo conoce ya la hilaza de tan grosera trama.

Últimas noticias

Burdeos.—Las últimas noticias sobre la gran batalla del Aisne, región de Roye, son favorables a los aliados.

Estos también progresan en el Argonne.

Informaciones belgas han comprobado que los alemanes han fusilado en aquella nación a cinco mil paisanos de Lieja, Brabante, Namur, Limburgo y Hainant.

El periódico alemán «Berliner Tageblatt» supone que la constante llegada de refuerzos ingleses ejerce gran influencia en la marcha de las operaciones en Francia.

Las tropas indias

Las tropas indias que han desembarcado en Marsella han causado una impresión grandísima, maravillosa.

Son la flor del ejército indio que, con cierta proporción de personal británico, se destina a guarnecer aquellas apartadas colonias inglesas.

Estos contingentes orientales han llegado magníficamente equipados, armados y municionados, sin que les falte el menor detalle.

Es la primera vez en la historia que los indios vienen a luchar en tierras europeas.

En Oriente

Rusos y alemanes

Petrogrado.—Se ha comunicado un

parte oficial en el que se dice lo siguiente:

Progresamos en Lomiste.

Los alemanes atacaron Assowetz y se retiraron precipitadamente hacia el norte. Han sido derrotados por completo en un frente extensísimo.

Operaciones de los japoneses

Tokio.—Continúa el duelo entablado por la artillería japonesa en Tsing-Tao. Los marinos japoneses han echado a pique a un contra-torpedero alemán.

Un buque japonés que recogía minas se ha hundido. Murieron veinte y tres tripulantes.

Otro buque sufrió graves averías a causa de una explosión.

Algunos cruceros alemanes han bombardeado las posesiones japonesas. En este ataque murieron dos oficiales del ejército del nipón.

El supremo esfuerzo

Noticias particulares transmitidas desde Viena dicen que Austria hará un supremo esfuerzo, pero un esfuerzo desesperado, para ganar la batalla de Cracovia.

En caso de un nuevo desastre se asegura que el gobierno austriaco pedirá la paz después de renunciar a la Galitzia y la Bosnia.

Pánico, huida

Prisioneros austriacos en Nisch refieren que el día 24 de Septiembre se produjo un pánico enorme en la batalla de Goutchevo.

Inicio la fuga un regimiento húngaro. La décima parte de los soldados fueron fusilados, a fin de que este castigo sirviera de terrible escarmiento.

Efectivamente, el mismo día se emborracharon la mayoría de los soldados.

Tres regimientos se retiraron después de dejar un millar de muertos y muchísimos heridos.

A vueltas con Turquía

El embajador turco en Londres ha comunicado al ministro de Estado sir Grey que la Sublime Puerta se mantendrá en la más absoluta neutralidad. Circulan no obstante rumores en contra de esta noticia.

En Odessa aseguran que Turquía termina sus preparativos para declarar la guerra a Rusia.

Los rusos victoriosos

Las últimas noticias confirman que los rusos avanzan victoriosos por tierras de Hungría.

Petrogrado.—Está a punto de terminar la organización de un ejército de cinco millones de hombres.

Lo mandará el czar.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy se estrenará la película en tres partes «La tragedia de una bailarina» Mañana, domingo, se darán tres funciones; en las dos primeras se proyectará «La cinta acusadora» y en la última la que se estrena hoy.

TEATRO DE VERANO.—No hemos recibido aviso.

NUEVO CINE.—Estrenos de la hermosa cinta en tres partes «Polichinelas», de un nuevo número de la Revista Gaumont y de una serie de películas escogidas. Mañana domingo, se darán dos secciones y un lucido baile después de la última.

CINE CONSEY.—Hoy se estrenará la magnífica y sensacional película, epopeya napoleónica, que lleva por título «Los cien días» y en la cual se reproducen gráficamente episodios históricos. Véanse carteles, programas y grabados. Mañana, domingo, habrá las secciones de costumbre.

Tipografía Mahonesa, Calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento a favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídanse en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, **Federico Muñoz, Rosellón 222, bajos, Barcelona**

Depósito en Mahón: **Eduardo Cabiró, Car'lona y Orfila, 11.**



MINERALIZACIÓN INTENSIVA
por el
Fosfato de cal asimilable
y demás sales del organismo en
ESTADO NACIENTE



Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PÍDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4. - BARCELONA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Fornlato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotónicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcígeno, Fosporrenal, etc., supérelas a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOCHAS GEPE

Turn instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS

Farmacia G. Pons, Dr. Orfila, 12